

## LE NOUAGE DU TRANSFERT

La rencontre avec un psychanalyste s'établit à partir d'une règle fondamentale, celle de l'association libre. Parler a des effets dans ce dispositif où « le transfert fait objection à l'intersubjectivité » car il ne s'agit ni de communiquer, ni de dialoguer, mais d'opérer sur le réel à partir du symptôme dont le psychanalyste se fait le partenaire.

Le symptôme est une énigme et suscite le désir de savoir, un savoir comme vérité que le sujet lui-même méconnaît.

C'est pourquoi « le sujet supposé savoir est pour nous le pivot d'où s'articule tout ce qu'il en est du transfert ».

Dans la névrose, l'interprétation est décisive pour instaurer le transfert, tandis que la présence de l'analyste permet la recherche d'un nouage entre réel, imaginaire et symbolique dans la psychose.